

## BIBLIOGRAPHIE

---

**Lésions traumatiques des Articulations**, par L. Cahier, médecin principal de l'armée, professeur agrégé au Val-de-Grâce. 1 vol. in-8 de 332 pages, avec 136 figures. Broché, 6 fr.; cartonné, 7 fr. 50 (Librairie J.-B. Baillière et fils, 19, rue Hautefeuille, à Paris).

L'étude des *traumatismes articulaires* a fait de grands progrès ces dernières années en ce qui concerne le diagnostic et le traitement. Dans les cas qui, autrefois, auraient été pour le chirurgien une source de doutes et d'incertitudes, la puissance de pénétration des rayons ce est venue apporter une clarté inconnue jusqu'alors, en disséquant le squelette sur le vivant et en projetant sur un écran ou sur une plaque, l'image anatomo-pathologique des lésions osseuses articulaires que, autrefois l'acte opératoire ou la nécropsie pouvaient seuls dévoiler.

Cette matérialisation du diagnostic, qui, pour les luxations, permet la réduction sous le contrôle de l'œil, ne pouvait qu'activer, en les guidant, les tendances interventionnistes de la chirurgie moderne dans les traumatismes articulaires. Ainsi a progressé le traitement dont les indications se sont précisées, grâce aux enseignements fournis par des opérations quotidiennes aujourd'hui. En ce qui touche les coups de feu des articulations, les guerres récentes ont aussi, de leur côté, apporté un contingent important de leçons et d'observations et montré ce qu'il fallait et ne pas faire.

Avec la loi sur les *accidents du travail*, l'étude des traumatismes articulaires et des troubles fonctionnels qui en dérivent a pris une importance plus grande que jamais. Il est indispensable pour la responsabilité du praticien et aussi pour l'équitable appréciation des intérêts antagonistes en présence, de savoir, avec précision, quelle peut être l'action réelle du traumatisme accusé par le blessé, quelles conséquences en découlent, dans quelle mesure les lésions sont imputables à l'accident. Il faut décider si les désordres fonctionnels présents ou éloignés sont sincèrement traduits ou volontairement exagérés.

Dans son volume du *Nouveau Traité de Chirurgie*, M. Cahier a particulièrement développé l'étude des symptômes cliniques, les indications et la technique opératoire, de façon à permettre au praticien de faire, en face d'un cas donné, un choix raisonné entre les différents modes de traitement et d'en appliquer la technique sans difficulté.

Un premier chapitre est consacré à l'étude de l'*entorse en général*, un second à l'exposé des entorses de chaque articulation en *particulier*.

Les *plaies* des articulations, y compris les *coups de feu*, font l'objet du troisième chapitre : les moyens thérapeutiques applicables aux blessures par *armes de guerre* sont étudiés à part.

La 4e partie comprend les *luxations en particulier* et est subdivisée en douze chapitres : mâchoire, clavicule, épaule, coude, poignet, main, métacarpe, phalanges, phalangettes, hanche, genou et pied.

Ce volume de M. Cahier continue dignement la série des volumes du *Nouveau Traité de Chirurgie*, publié en fascicules sous la direction de MM. Le Dentu et Delbet, dont 5 volumes ont déjà paru en moins de six mois.

---